
Editorial  
Con el nuevo gobierno se predice: Acuerdo de paz y 
Luchas sociales 

La nueva etapa Santos se inaugura con 
el slogan de paz, educación y equidad. 
Es una posición difícil  de comprender 
en la realidad, dado que ésta se 
manifiesta en un gabinete muy lejano a 
esos fines, o al menos muy cercano a 
continuar con su anterior programa de 
locomotoras para el desarrollo. Se 
presenta como reformista para no 
reformar nada, excepto su serio interés 
en un acuerdo de paz con las guerrillas, 
pero sin una efectiva justicia social. 
  

Como analiza el sociólogo Alfredo 
Molano en su columna del domingo 17 
de agosto en El Espectador, el Ministro 
de Ambiente, Gabriel Vallejo, es un X 
que no tiene la menor idea ni 
preparación para sus funciones, entre 
las cuales está otorgar licencias  para 
explotaciones en reservas naturales al 
Ministro de Minas, Tomas González, 
que sí sabe cuáles son los intereses 
económicos - por sobre los 
ambientales- de las compañías 
extranjeras, como buen ex ejecutivo de 
la British Petroleum Co. Es decir, que 
las reservas campesinas, naturales, 
forestales, la preservación de las 
aguas, etc. están en serios problemas 
con ese enroque de ministros, por tanto 
también la supuesta equidad ambiental 
y social. 
	  
Preocupado por cumplirle a las fuerzas 
políticas de su frente nacional, Santos 
reforma el poder ejecutivo con dos 
objetivos centrales: Uno, continuar con 
la estructura económica dependiente 
de multinacionales y los cacaos 

nacionales. Dos, consolidar los 
acuerdos de La Habana porque la 
necesidad de la paz es un sentimiento 
nacional, pese al boicot de le extrema 
derecha, además de facilitarle su 
primer objetivo.  
	  
En el gobierno para la paz 
encontramos la reafirmación de un 
Ministro de Defensa abiertamente 
guerrerista y un Ministro del Interior 
más político, que impulsó la Ley de 
víctimas del conflicto armado, entre las 
que se encuentra por la muerte de su 
padre por parte del ELN y que aceptó 
el pedido de perdón y el abrazo del ex 
guerrillero Felipe Torres. En el plano 
político se observa a un Santos que 
pone a jugar las dos cartas sobre la 
mesa por si hay o no acuerdo de paz. 
Como éste es un punto clave en toda 
su estrategia, está estudiando la 
posibilidad de un cese bilateral de 
fuego, evento que limitaría 
políticamente a Pinzón, pero que 
mantiene en el gabinete –por ahora- 
para controlar a  unas fuerzas armadas 
no alineadas totalmente con el 
presidente. 



  
Respecto a Educación, pone a una 
Ministra como Gyna Parody que 
todavía no se sabe qué ideas y 
propuestas presentará para reafirmar el 
nuevo slogan presidencial. Su 
conocimiento en el tema es la poca 
experiencia en el SENA que consistió 
en publicitar algunas cosas, y dado ese 
carácter es extraño que aún no salga 
en los medio como Ministra, señal que 
no tiene tan clara su tarea, como sí la 
tuvo en la guerra sucia contra el 
Alcalde progresista  de Bogotá, 
Gustavo Petro. 
	  
La reafirmación de 
ministros claves, por 
ejemplo Maurico 
Cárdenas en 
Hacienda, Aurelio 
Iragorri de Interior a 
Agricultura, es diciente 
de la misma política económica 
anterior. Lucho Garzón en Trabajo le 
sirve para simular una concesión a la 
izquierda con un personaje que ya se 
ha acomodado a la superestructura sin 
críticas serias, sino ironías no hirientes 
a la élite, más le molestaba Argelino 
Garzón con el tema de los derechos 
humanos. Cambio Radical, a través de 
la Vicepresidencia y otros puestos 
comienza a preparar desde ya la 
postulación de Vargas Lleras a la 
próxima presidencia, facilitado con el 
control de vivienda e infraestructura 
que le permite una presencia e 
incidencia en todo el país.  Por otra 
parte, la reforma de los asesores, 
ascendiéndolos a nivel casi ministerial 
a través de una estructura de pos 
conflicto, que incluye al general 
Naranjo en seguridad, además de 
inventar puestos para satisfacer a sus 
aliados, cosa que incluso no le ha 
alcanzado a Santos, por ejemplo con 

los intereses de Gaviria, es parte de la 
estrategia de mostrarse serio con la 
paz del país. Hacer aparecer varias 
voces, supuestas varias ideas, también 
le permite comprometer a otros y 
separarse de la responsabilidad política 
directa. Esa maniobra ya la ha 
ejercitado con las declaraciones de 
Pinzón, que jamás las frenó, pero 
cuando generó malestar en la 
población, apareció Santos para 
matizar lo dicho por su Ministro de 
Defensa.  
  

Lo que más ha preocupado a 
sectores de la misma élite es 
la creación de un Super 
ministerio, en manos de 
Néstor Humberto Martínez 
,vinculado como abogado al 
grupo Sarmiento Angulo y al 
que le delega parte del poder 
en la nueva estructura de 

gobierno. Se percibe una profunda 
inclinación hacia un sector económico 
dentro de los mismos cacaos, a través 
de un siniestro personaje que desde 
sus anteriores puestos de poder 
impulsó la ley de baldíos para facilitar 
la acumulación de tierras de éste grupo 
financiero. 
	  
En definitiva esta nueva fase Santos 
nos enfrenta a una verdad política: la 
necesidad de un progreso político de la 
izquierda, demócratas y progresistas 
en Frente Unico, para no quedar 
presos de los intereses coyunturales 
del gobierno.  
	  
Porque, por un lado los acuerdos de 
paz con las FARC y el ELN se buscará 
firmar a como dé lugar, sucesos 
que  nos encontrará a todos, por 
necesidad histórica objetiva, 
enfrentando nuevamente a la extrema 
derecha uribista. Y por otro lado 
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desafiar las políticas sociales y 
económicas a través de espacios que 
podamos usar para incidir en las 
reformas y cambios que se avecinan.  
 
Hay que retomar las calles, los medios, 
las redes sociales, los debates abiertos 
y amplios para que sea la voz de los 
movimientos sociales, políticos y 
populares los que den el contenido al 
proceso de paz. Hay que posesionar en 
la conciencia colectiva el programa de 
la justicia social, las propuestas de las 
reformas necesarias para el país. No 
podemos limitar la salida en la solución 
política al conflicto armado sin agitar 
una solución al conflicto social 
generador de despojo, inseguridad en 
salud, educación, vivienda, tierra, 
trabajo y al mismo conflicto armado. 
Solo podemos llegar a un nivel de 
incidencia efectiva si se confluye en un 

frente único, en una real unidad con un 
programa mínimo de justicia social. 
  
Si no comprendemos la unidad 
programática mínima y única, no la 
unidad de aparatos y personajes, 
unidad de agitación política del 
programa que contenga las propuestas 
más lógicas y necesarias, las reformas 
que se vienen nos las imponen por 
enfrentarlas por sector y divididos. Si 
acordamos unas propuestas 
aglutinadoras y únicas, no una suma de 
consignas, sino un programa concreto, 
habrá espacio para una salida de paz. 
No olvidemos que en medio de éste 
proceso de 2 años de diálogos en La 
Habana han seguido los crímenes 
contra los luchadores sociales y que ha 
Marcha Patriótica la comenzaron a 
exterminar como a la UP. 

  

HOMENAJE: Porque somos hijos 
de la memoria 
 

Jaime Garzón, quince años de 
impunidad 
 
El   tenia   38,   era   un   13   de   agosto   y   el   jeep  
cherokee  daba  la  vuelta  por  la  26  de  repente  
un   sonido   como   trueno   corto   la   mañana,  
eran   las   balas   silenciadoras,   las   balas  
sicópatas,   las   balas   de   siempre,   que  
retumbaron   por     todo   el   Barrio   Quinta  
Paredes,  corría  el  año  1999. 
  
Ese   día   fatídico   se   asesinó   la   risa,   la  
conciencia,   la   inteligencia  de  este  arremedo  
de  país.  Sin  duda  era  un  personaje  que  puyaba  las  entrañas  mas  negras  de  la  política  
colombiana  y  sabia  mucho  y  sabia  que  lo  iban  a  matar  y  por  eso  su  afán  de  hablar  con  



el   paraco   Carlos   Castaño,   pero   la   orden   ya   estaba   dada   por   esa   mano   negra   de  
siempre,  la  misma  que  mando  a  matar  a  Gaitan,  a  Galan,  a  Pizarro,  a  Eduardo  Umaña  
Mendoza,   entre   tantos   y   tantos,   la  matanza,   la   aniquilación   y   la   desaparición   física,  
como   método   de   control   político   del   Estado,   todo   financiado   por   las   mismas   ratas  
que     ahora   siguen   detentando   el   poder   con   la   fachada   de   ser   ganaderos,   mineros,  
palmicultores,  dueños  de  multinacionales   como   la  Monsanto,  hijos  de  expresidentes,  
expresidentes,  presidentes  y  de  banqueros,  y   como  decía   Jaime  Garzon,  “y  el  gringo  
ahí”,  como  sombra  siniestra. 
 
El  método  es   simple,   es   el  de   siempre,  golpes  de  miedo  para  preparar  una   sociedad  
plagada  de  miedos,  para  promover  pensamientos  negativos  para  pensar  que  no  hay  
solución   pacifica,   que   no   tenemos   derecho   a   vivir   en   paz.   Que   pensar   diferente   es  
peligroso,  porque  el  que  piensa  distinto  y  mas  si  decide  luchar  por  un  mundo  mejor,  
en  la  mente  del  poderoso  siempre  será  un  terrorista. 
  
Esta   sociedad  miedosa   es   el   suelo   fértil   para   la   llegada   de   los   pequeños   dictadores,  
primero  nos  impusieron  el  Plan  Colombia  y  luego  la  seguridad  antidemocrática,  para  
continuar   con  un  negocio   tan  grande   como   lo   es   la     guerra.   Jaime  Garzon   lo   sabía  y  
tenía  un  proyecto  político  que  se  evidenciaba  en  sus  programas,  críticos  rebeldes  y  con  
humor   punzante,   inteligente   y   sobre   todo   original,   se   evidenciaba   también   en   las  
charlas   con   estudiantes   de   comunicación,   en   su   paso   por   la   alcaldía   menor   de  
Sumapaz,   en   su   decidida   lucha   por   la   libertad,   desde   su   paso   por   la   Universidad  
Nacional  de  Colombia  siempre  fue  crítico,  audaz  y  directo. 
  
Ese   13   de   Agosto   una   herida   quedo   abierta   en   el   corazón   de   los   colombianos   con  
conciencia,  una  herida  que  se  convirtió  en  llanto,  en  grito  de  rabia,  en  el  miedo. 
  
Atrás  quedo  El  Patio,  el  vino  y  la  pasta,  atrás  quedo  el  barrio  La  macarena,  atrás  quedo  
una  mente   brillante   y   detrás   de   un   ataúd   silencioso,   nos   queda   la  memoria     de   sus  
personajes,   su   sonrisa,   sus   mensajes,   esos   que   no   le   pudieron   quitar   con   las   balas  
salvajes.  No  pudieron  matar  su  pensamiento  a  pesar  que  no  tenia  mas  que  una  caja  de  
embolar  para  defenderse,  nos    quedan  sus  imágenes  su  Godofredo,  su  jhon  Lenin,  su  
quemando   central   sus   vaticinios,   sobre   ese   oscuro   personaje   llamado   Alvaro   Uribe  
Velez,  atrás  quedo  y  queda  su  estatua  fría  y  silenciosa. 
  
Ante  la  pérdida  invaluable  de  otra  persona  de  la  incidencia  de  Jaime  Garzón,  queda  la  
necesidad  de  conmemorar  cada  día  sus  palabras,  de  las  cuales  colocamos  un  extracto  
de  la  conferencia  que  realizó  en  la  Corporación  Universitaria  Autónoma  de  Occidente,  
en  Cali  el  14  de  febrero  de  1997: 
  
“Seguimos  rindiendo  tributo  a  esa  clase  alta  dueña  del  poder…,  como  es  de  absurda  
nuestra   realidad….hay   una   antilógica   al   orden,   nosotros   nombramos   funcionarios  



públicos  para  que  le  funcione  al  público  y  terminamos  haciéndole  venia,  es  decir  todos  
sirviéndole   a   ellos,…   por   qué   no   asumimos   esto?,   porque   como   esto   no   es   mío…  
Hermanos    hay  que  ponerse  en  la  onda  de  transformar  el  país,  de  cambiarlo…  ustedes  
que  están  esperando?….  que  una  persona  venga  a  solucionar  el  problema  que  somos  
nosotros  mismos?…  si  ustedes  no  asumen   la  dirección  de  su  propio  país,  nadie  va  a  
venir  a   salvárselo,  nadie.  Porque  el  problema  de   los  colombianos  es  que  no   tenemos  
una  conciencia  colectiva,  tenemos  una  conciencia  cómoda  e  individual  ante  la  vida,…  
Por  qué  no?,  esa  misma  energía  que  hemos  emprendido  en  guardar  silencio,  y  contra  
de   eso   no   organizamos   actividades…   actividades   que   deben   estar   dedicadas   al  
colectivo” 
 

Joan Jara:"Hay un movimiento libertario y unificador 
en América Latina que da esperanza para el futuro"  
Por Roberto Guerra V.** 

 
Joan Jara es coreografa, bailarina, dondente universitaria, 
defensora de derechos humanos y activista política, inglesa 
de nacimiento, pero chilena de corazón, sufrió la 
persecución y el exilio. Es la viuda del cantautor chileno 
Víctor Jara y se ha encargado de salvalguardar la memoria 
de Víctor y difundir su obra musical, dramaturgica y política, 
a través de varias acciones y de la Fundación Víctor Jara 
	  
	  

Víctor	   Jara,	   cantautor,	   compositor,	   bailarin,	   coregráfo,	   dramaturgo,	   profesor	   universitario	   y	   activista	  
político	   chileno,	   se	   convirtió	   en	   uno	   de	   los	   fundadores	   de	   la	   denominada	   Nueva	   Canción	   Chilena,	  
además	   de	   solista,	   Víctor	   fue	   parte	   del	   conjunto	   folclorico	   Cuncumén	   y	   fue	   director	   artístico	   de	  
Quilapayun,	   se	   convirtió	   así	   mismo	   en	   embajador	   cultural	   de	   Chile	   ante	   el	   mundo,	   hizo	   parte	   del	  
Partido	  Comunista	  Chileno	  e	  integro	  de	  manera	  activa	  la	  Unidad	  Popular,	  siendo	  uno	  de	  los	  artistas	  que	  
acompaño	  la	  candidatura	  de	  Salvador	  Allende	  y	  que	  posteriormente	  acompaño	  su	  gobierno.	  Durante	  el	  
golpe	  de	  Estado	  en	  Chile	  en	  1973,	  Víctor	   Jara	   fue	  detenido	  en	   la	  Universidad	  Técnica,	  de	   la	   cual	   era	  
docente,	  fue	  llevado	  por	  los	  militares	  al	  Estadio	  Chile,	  lugar	  en	  el	  que	  fue	  sometido	  a	  múltiples	  torturas,	  
hasta	  que	  el	  16	  de	  septiembre	  de	  1973	  fue	  asesinado	  por	  varios	  militares;su	  asesinato	  fue	  repudiado	  
por	   diversos	   gobiernos	   y	   pueblos	   del	  
mundo	  y	  se	  convirtió	  en	  simbolo	  de	  la	  
lucha	   contra	   la	   dictadura	   militar.	  
Víctor	   sigue	   siendo	   recordado	   por	   su	  
extensa	   obra	   musical,	   sus	  
composiciones	   e	   interpretaciones,	   sus	  
obras	   de	   teatro	   y	   su	   alta	   sensibilidad	  
social.	  

  
¿Qué instrumentos traes para la entrevista... papel y lápiz, grabadora?” 
pregunta Joan de entrada, con tono amable pero decidido, luego de descender 
por la escalera de la Fundación Víctor Jara, la casa de Víctor, que se ubica en 



el corazón de la Plaza Brasil de Santiago. Luego de eso y de saludarnos 
pasamos a la sala de reuniones donde nos ubicamos -¿casualmente?- enfrente 
de una gran foto de Víctor que sonríe desde el muro, para comenzar la 
entrevista.	  
  
“¿Qué instrumentos traes para la entrevista... papel y lápiz, grabadora?” 
pregunta Joan de entrada, con tono amable pero decidido, luego de 
descender por la escalera de la Fundación Víctor Jara, la casa de Víctor, 
que se ubica en el corazón de la Plaza Brasil de Santiago. Luego de eso y 
de saludarnos pasamos a la sala de reuniones donde nos ubicamos -
¿casualmente?- enfrente de una gran foto de Víctor que sonríe desde el 
muro, para comenzar la entrevista. 
  
Joan preside la Fundación en un esfuerzo que define como “colectivo” y que 
ha logrado gracias al magnetismo de la figura de Víctor, concitar la adhesión 
del mundo cultural chileno, ese mismo que ha dicho presente en diversos 
momentos desde las Jornadas de purificación en 1991, hasta la campaña 
por el cambio de nombre del Estadio y la posterior defensa cuando se 
pretendía cerrarlo el año pasado. 
  
Actualmente la Fundación se encuentra en una etapa de intenso trabajo el 
que se expresa en la conservación de su archivo, organizando y 
recolectando materiales de y sobre Víctor, en la traducción de parte de su 
obra al Mapudungun y organizando una exposición en Buenos Aires con 
la  que Víctor Jara sale al mundo nombrado “Embajador cultural de Chile” y 
que recorrerá diversos países con apoyo de la cancillería chilena. 
  
De este y otros asuntos conversamos con Joan, la compañera de Víctor 
Jara una mañana de Julio. 
  

Dentro de poco se cumplen trece años de la creación de la 
Fundación Víctor Jara. ¿Cómo evalúa usted el camino recorrido 
por la Fundación, cuánto se ha podido avanzar? 
  
JJ: La Fundación nace en el año 93. Por fin se logra legalizar. Tuvimos que 
esperar que cambiara el gobierno para poder hacerlo con un decreto del 
Presidente de la república, con la idea de rescatar la memoria de Víctor, 
siendo que la memoria de Víctor nunca se fue de Chile. Pero en el fondo 
pasó 20 años absolutamente clandestinos aunque de alguna forma muy 
presente. Fueron los jóvenes que no habían conocido a Víctor que 
mantenían su memoria. Me quedé impresionada cuando visite Chile en los 



años 80 por la presencia de Víctor entre los jóvenes: conocían sus 
canciones a pesar que no se escuchaban en las radios. Seguía la censura, 
una censura en los medios de comunicación. Una especia de autocensura. 
Víctor era una especie de “cuco” para los periodistas parece y nosotros 
queríamos rescatarlo como hombre y como artista con todos sus valores. Y 
un poquito “desmitificarlo” en el sentido que “Víctor afiche” según la gente 
que viera el afiche no era muy útil... Es en un trabajo colectivo de un gran 
número de artistas que nos habíamos juntado para hacer las “Jornadas de 
purificación del Estadio Chile” donde comienza este camino.  
  
Empezamos con muchos planes, sabiendo que iba ser un camino difícil. Era 
extrañamente difícil al principio. Recuerdo que para los 25 años de la 
muerte de Víctor aparece por primera vez en la televisión un pequeño 
homenaje a Víctor que causa bastante impacto. Hecho durante las noticias 
en el canal nacional, por Patricia Verdugo que se atrevió. Haciendo más 
corta la historia, de a poquito quedamos nosotros asombrados con la 
respuesta que tuvimos entre los artistas, entre la gente en general, también 
entre los profesores de los niños chicos, que traían a los niños para acá. Y 
nuestro archivo llegó a ser un centro de referencia e información de 
extranjeros que visitaban de todas partes del mundo y también de niños 
chilenos para hacer sus tareas.  
  
Yo creo que durante un tiempo la Fundación entregó una especie de 
servicio, más que tener muchas iniciativas sobre lo que se podía hacer. 
Había muchas iniciativas en relación a Víctor y nosotros teníamos que 
responder a esas iniciativas de otros. En los últimos dos años ha cambiado 
algo. Yo diría que Chile cambió después de la detención de Pinochet en 
Londres. Hubo un cambio cualitativo en los medios  de comunicación en 
relación a los derechos humanos y a lo que se podía o no decir. Y entre 
toda esta explosión y reconocimiento de la cosa que había sucedido en el 
pasado, nuestra Fundación fue una de las instituciones que aprovechó eso. 
Hoy día y gracias también a un gran movimiento de jóvenes que se movían 
para tratar de cambiar el nombre del Estadio, después de 30 años se logró 
cambiar el nombre del estadio Chile a Estadio Víctor Jara. Yo creo que hoy 
día Víctor está ocupando un espacio aquí en la cultura. Esta reconocido 
como artista. Yo creo que se reconocen sus valores y llega a ser un ejemplo 
para los jóvenes artistas y espero que la Fundación con sus distintos 
proyectos que está realizando está cumpliendo una tarea en ese sentido útil. 
Yo creo que sí. 
  



Que siente usted cuando ve el cartel del “Estadio Víctor Jara”, 
cuando se encuentra con esa tremenda foto de Víctor ahí 
enfrente... 
  
JJ: Es un ejemplo de la justicia del pueblo, porque otro tipo de justicia es 
bien difícil de encontrar en Chile. Eso es un gesto grande, resultado del 
anhelo de justicia que hubo, por la falta de justicia en los tribunales el pueblo 
hace la suya.  
  

Usted hablaba de una suerte de clandestinidad de Víctor 
durante la dictadura y que se ha avanzado un poco. Hace un par 
de meses en un encuentro en el Sur, en la Universidad de 
Concepción el coro de esa Universidad interpretó “Te recuerdo 
Amanda” y se pudo ver a la presidenta cantado 
muy  entusiasmada esa canción. Le parece que desde el estado 
Chileno se avanza, o hay algunas luces que señalen que esta 
clandestinidad que durante tanto tiempo Víctor vivió se 
comienza a terminar? 
  
JJ: Del estado chileno sí. Yo creo que hay un reconocimiento de parte del 
estado a pesar de que en los tribunales la justicia tarda. Se supone que 
Víctor esta nombrado “Embajador cultural de Chile por el mundo”. Ese es un 
reconocimiento poniéndose al día de esta presencia que tiene Víctor en los 
distintos países del mundo. Hay una impresión de que se “subían al carro” 
... en ese sentido, porque afuera de Chile Víctor es muy conocido.  
  

Víctor ya hizo su trabajo afuera... 
  
JJ: Claro. Lo importante es ahí que la imagen y la memoria de Víctor no se 
deformen. Eso es un trabajo importante de la Fundación. Que no cambien el 
contenido de lo que significa Víctor. El reconocimiento está bien, pero un 
reconocimiento a Víctor tal cual con los valores que están expresados en su 
obra y en su vida 
  

Y dentro de esos valores, Víctor le cantaba –quizás como 
pocos- al amor y a la paz. “El derecho de vivir en paz” es muy 



emblemático dentro de eso, este llamado que el hacía a la 
unidad de los pueblos. Qué opinión le merece el proceso que 
está viviendo hoy día Latinoamérica, de despertar de gobiernos 
progresistas, de cambios que se están anunciando en muchos 
lados, de un presidente indígena. ¿Cómo lo ve usted? 
  
JJ: Encuentro que es una cosa tremendamente positiva. Que América 
Latina está juntándose y no diría despertándose, porque siempre ha habido 
gente despierta, pero es un movimiento libertario y unificador y hay aires 
positivos en América Latina que dan esperanza para el futuro. Vamos a ver 
lo que hace el imperialismo porque ese es el problema, porque en otra 
época pasaba lo mismo. Me imagino la felicidad cuando eligieron al Frente 
Popular en Uruguay, a Allende... Alerta, alerta! Hay que estar alerta con lo 
que pasa.  
  

Hace un par de meses salió a la luz el nombre de la persona 
sindicada como responsable de la muerte de Víctor. ¿Confía 
usted en que se pueda avanzar en la justicia e identificar a los 
responsables? 
  
JJ: Puede ser, puede ser que eventualmente se va a identificar en los 
tribunales a la persona que fue responsable de torturar y matar a Víctor, 
pero durante treinta y tantos años yo no he esperado esa justicia. Yo admiro 
mucho a los familiares que pasan en los tribunales y luchan en contra de la 
injusticia del estado chileno, pero en el caso de Víctor  hemos ido por otro 
camino. El camino de la justicia popular, una justicia moral. Yo no me he 
quedado confiando en la justicia aquí.  
  

¿Qué le podríamos decir a los jóvenes Colombianos que de 
seguro van a leer con mucho interés estas líneas y que admiran 
la música y la obra de Víctor? 
  
JJ: Primero decir que Víctor quería mucho a Colombia. Tenía amigos allá 
muy queridos que justo el otro día tuvimos una carta de ellos. Un hombre 
que tenía a Víctor alojado en su casa cuando fue para allá y que nos van a 
mandar fotos de ese encuentro. En ese sentido sabemos que hay como una 
hermandad en el amor a la música de Colombia y que Víctor fue como 



embajador de la cultura Chilena a 
Colombia. Yo creo que hoy día estamos 
muy separados, entonces ojalá que 
podamos comunicarnos un poquito más, 
porque en realidad nuestra lucha por la 
justicia y por la cultura de verdad, la 
identidad, el derecho de expresar 
nuestros anhelos, es el mismo en todos 
los países. Hay que organizarse, hay que 
quererse y darse cuenta de todo lo que 
nos une. Muchos saludos. 
  

Muchas gracias!  
  
Julio del 2006 
** Roberto Guerra, es gestor cultural chileno, fundador y presidente de la Escuela de Gestores y Animadores 
Culturales, Egac de Chile. Su trabajo se relaciona con las temáticas de gestión cultural comunitaria, participación 
ciudadana, asociatividad, formulación de proyectos, entre otros temas, Hizo parte de la organización de los Festivales de 
Arte y cultura Víctor jara y lidero entre otras, las obras de Remodelación de la Plaza Víctor Jara de Pudahuel; en 2006 
realizó en exclusiva para la Revista ExPreso Colombia la presente entrevista. 
  
  

 Quien es el "centro Democrático" y que 
busca 
 

El  partido  de  Alvaro  Uribe  Velez    hoy  
llamado   “Centro   Democrático”   ni   es  
de  centro  ni  es  democrático.   
  
Para   tener   claridad   del   concepto   de  
izquierda,   derecha   y   centro     hay   que  
remontarse  a  la  historia.  Señalando  de  
antemano   que   hoy   se   ha   ampliado   el  
espectro   conceptual   para   identificar  
formas  de  asumir  y  proyectar  la  vida. 
  
  En   el   siglo   XVIII,   conocido   también  
como  el  siglo  de  la  ilustración,    surgen  
en   Europa   ideas   humanistas   que  

planteaban   la   necesidad   de   transformar   la   forma   en   que   se   asumía   la   vida;     en   ese  
entonces    una  vida  de  prohibiciones,  pobreza     y   sumisión   total   al   rey  por   encima  de  
cualquier  cosa,  hasta  de  la  propia  vida.    Estas  ideas  progresistas,  ante  la  realidad  de  la  



población  en  1789  movilizaron  una  revolución  en  Francia  y  en  este  proceso  de  cambio  
estructural   después   de   instalada   la   Asamblea   Nacional   Constituyente,   al   lado  
izquierdo   se   ubicaron   quienes   planteaban   transformaciones   con   la   consigna     de  
“libertad,   igualdad   y   fraternidad”   y   a   la   derecha   quienes   planteaban   la   continuidad  
del  poder  absoluto  en  el  rey. 
 
Es   así   como   en   la   política,   quienes   asumen   ideas   a   favor   de   una     conservación   del  
status   quo   (forma   de   momento   actual),   se   caracterizan   como   de   derecha   y   quienes  
promueven   una   transformación   o   cambio   de   la   realidad   a   favor   de   la   sociedad   en  
general  se  caracterizan  de   izquierda.    En  el   transcurso  de   la  historia  y  en   la  continua  
lucha   por   una   vida  digna   y   justa,   en   el   tire   y   afloje   de   la   izquierda   y   la   derecha,   se  
identifica   otro   sector   como   de   centro,   este   sector   se   ha   caracterizado   por   reconocer  
ideas   humanistas   y   de   progreso   pero   sin   llegar   a   transformar   realmente   las  
estructuras,     manteniendo   en   última   instancia   la   continuidad   de   la   raíz   de   los  
problemas  sociales,  en  otras  palabras  atacando  los  síntomas  y  no  la  enfermedad. 
  
Teniendo   esta   idea   general   el   partido   de   Uribe,   no     es   de   centro,   tampoco   es  
democrático  por  cuanto  no  tiene  interés  de  llevar  adelante  un  sentir  general  del  pueblo  
como   es   el   de   crear     políticas   de   empleo   estable   con   derechos   laborales,     el  
reconocimiento   de   las   horas   extras,   el   pago   de   la   salud   y   pensión   por   parte   del  
empleador,  un   sistema  de   salud  que  priorice   la   atención  de   cualquier   ciudadano   sin  
importar  si  tiene  o  no  dinero,  una  educación  gratuita  de  calidad  y  una  reforma  agraria. 
  
Por  el  contrario  el  sector  de  Uribe  es  de  extrema  derecha,  es  defensor  de  la  continuidad  
de  un  empleo  sin  horas  extras,  donde  las  prestaciones  sociales  sean  asumidas  por  los  
trabajadores  y  la  salud  continúe  como  gran  negocio    para  los  accionistas  de  las  EPS,  ya  
que  defiende  a  sangre  y  fuego,  como  siempre,  con  las  Convivir,  el  paramilitarismo  hoy  
Bacrim  y  Águilas  negras,    las  políticas  que  han  asegurado  la  riqueza  de  unos  pocos  y  
la  pobreza  de  muchos. 
  
Ahora  bien,  el  hecho  de  que  se  presenten  como  “Centro  Democrático”  no  es  gratuito,  
pues   ya   se   ha   visto   a   Uribe   y   a   su   séquito,   muy   obedientes   interviniendo   en   las  
diferentes  sesiones  de  Senado  y  Cámara,  utilizando  sin  ninguna  vergüenza  discursos  
humanistas,       denunciando   la   crítica   situación   económica   de   diferentes   regiones,  
denunciando  algunos  atentados  a  las  poblaciones  de  tal     forma  que  pareciera  algo  de  
ahora,   promoviendo   la   no   venta   de   Isagen     y   cuestionando   la   crítica   situación   de   la  
educación,   con   todo   el     cinismo   y   sin   ningún   reparo,   Uribe   y   su   sector   se  
comporta    igual  que  un  psicópata  que  pide  justicia  por  los  asesinatos  cometidos. 
  
Y  ¿por  qué  asumen  discursos  que  van  en  contravía  del  status  quo,  siendo  el  sector  de  
Uribe  de   extrema  derecha?   ¿Qué  buscan   con  una   supuesta   oposición   al   gobierno  de  



Santos?  ya  que  éste  también  le  apuesta  a  mantener  el  status  quo.  ¿Cuál  es  el  temor  de  
que  se  firme  un  acuerdo  entre  las  Farc  y  el  Gobierno? 
  
La   utilización   del   discurso   social   para   un     sector   como   el   de   Uribe,   oponiéndose   a  
propuestas  como  la  venta  de  Isagen,  es  una  táctica  de  sofisma  de  distracción  con  dos  
objetivos:     uno  es  que     le  permitirá  congraciarse  y  confundir  más  al  pueblo,  gestando  
una  futura  defensa,  por  parte  de  un  sector  de   la  población  desinformada,  en  caso  de  
ser  juzgado  y  condenado  por  encabezar  posturas  extremas  de  derecha  y  el  historial  del  
narcotráfico;   el   segundo   objetivo   es   la   continuidad   del   negocio   de   la   guerra   con  
las    Convivir  y  el  Paramilitarismo,  cerrando  así  espacios  democráticos  como  la  Marcha  
Patriótica  u  otros    sectores  que  se  lancen  a  propuestas  elevadas  de  lucha  política. 
  
Esto   es   lo   que   busca   el   llamado   “Centro   democrático”   no   ser   entregados     por   el  
presidente   Santos,     van   a   presionar   y   boicotear     sus   propuestas,     entre   ellas   los  
acuerdos  con  las  Farc,  para  atrasar  un  acuerdo  que  no  es  público  pero  que  es  factible,  
la    extradicción  de  un  cabecilla  de  la  extrema  derecha,  como  lo  es  Alvaro  Uribe  Velez. 
  
Así  mismo   el  Centro   antidemocratico   buscara   negar   la   posibilidad  de   abrir   espacios  
políticos,   por   cuanto   la   extrema  derecha   es   incapaz   de   vivir   fuera   del   negocio   de   la  
guerra,  y  su  retórica,    evidenciado  hoy  en  los  casos  de  Paloma  Valencia,  José  Obdulio  
Gaviria,  Jairo  Restrepo,  Alfredo  Rangel  y  Maria  Fernanda  Cabal,  siendo  esta  una  de  las  
más  descaradas,   con  un  pasado  nazi   y   aduciendo   la   libertad  de  opinión,   sin  ningún  
principio  êtico  ataca  a  todo  el  que  quiera,  hasta  a  Gabriel  García  Marquez. 
  
A  Uribe   se   le   acaba   el   tiempo,  y  no   será     sorpresa  que   se     camufle   como  perseguido  
político,     solicitando   en   un   futuro   no   muy   lejano   asilo,   como   lo   han   hecho   y   lo  
continuaran  haciendo    sus    secuaces,  que  se  encuentra  hoy  prófugos  de  la  justicia.   
 

 Para no repetir la historia 
 
Transformaciones   Permanentes,   hace   un   llamado   para   no  
permitir  que   la  historia   se   repita,  ya  que  por   investigación  
de   la   Fundación   Paz   y   reconciliación   se   sabe   que   en   la  
fiscalía   se   han   registrado   los   casos   de   asesinato   de   29  
militantes   y   así   mismo,   tres   desaparecidos   de   Marcha  
Patriótica,  aunque  por  denuncias  de  la  ex  -‐‑  senadora  Piedad  
Córdoba,  son  más  de  60  asesinatos  en  solo  dos  años  desde  
su  creación.  De  igual  manera  se  ha  venido  persiguendo  a  la  
dirigencia   de   Marcha,   a   través   de   investigaciones   en   la  
fiscalia,  detenciones  arbritarias  y  amenazas.  En  los  ochenta  
sucedió   un   proceso   que   hoy   parece   repetirse   con  



persecuciones,  amenazas  y  asesinatos,  en  la  actualidad  el  Estado  se  ha  visto  obligado  a  
reconocer   su   participación   en   el   genocidio   de   la   UP   y   ha   tenido   que   pedir   perdón  
públicamente,   indemnizar   a   algunas  victimas  de   forma  economica  y   simbólica,   y   así  
mismo    ha  tenido  que  reconocer  sus  derechos  políticos,  a  pesar  de  todo  eso  el  daño  ya  
esta  hecho  y  será  irreparable. 
 
La  población  en  general  debe  hacer  pública  la  situación  de  Marcha  Patriótica,    ya  que  
no  se  ha  profundizado  la  denuncia  sobre  estos  hechos  por  parte  los  medios  masivos  de  
comunicación.  Es  responsabilidad  de  la  sociedad  en  general  alzar  la  voz  en  contra  de  
la   eliminación   física   de   quienes   trabajan   y   se   movilizan   por   lograr   espacios  
democráticos  para  la  construcción  de  un  país  sin  impunidad  y  donde  los  DD.HH  sean  
un  hecho  y  no  un  discurso.  No  podemos  permitir  la  pérdida  de  más  compañeros  que  
creen   y   trabajan   por   una   transformación,   no   podemos   permitir   que   se   repita   lo  
sucedido   con   Jaime   Garzón,     quien   después   de   intervenir   por   la   liberación   de   un  
secuestrado,   se   le   acuso   de   enriquecerse   y   estar   vinculado   con   las   guerrillas,  
configurando   así   para   los   paramilitares   las     causas   de   su   magnicidio.   No   podemos  
permitir  otra  perdida,  pues  hoy  se  quiere  configurar  con  el  mismo  modos  operandi  un  
juicio  a  la  ex  –  senadora  Piedad  Córdoba.  
 
En  Colombia  hay   leyes  pero  no   justicia,  pues   la  Corte  Constitucional   al   contrario  de  
garantizarle   los  derechos  a  Piedad  Córdoba,   la  ha  dejado  expuesta  y  a   la  sombra  del  
paramilitarismo,   no   solo   le   negó   la   posibilidad   de   continuar   ejerciendo   el   derecho  
político,   hoy   la   acusa,   ha   pedido   del   procurador   Ordoñez   por   delitos   de   lesa  
humanidad,  donde  la   fiscalía  determinará  si  se   le   investiga  por  posible  conocimiento  
de  alguna  acción  de  las  Farc. 
 
¿Por  qué  Ordoñez  no  pide  se   investigue  a  Alvaro  Uribe  Velez  por  delitos  de  lesa  
humanidad?,   ya   que   este   si   tiene   todo  un  memorial   no   solo  de   conocimiento  de  
acciones  terroristas  del  paramilitarismo,  sino  que  es  el  posible  autor  intelectual  de  
los  magnicidios  ejercidos  por  este  sector. 
  
Como  diría  Silvio  Rodriguez,  “la  era  esta  pariendo  un  corazón,  no  puede  más,  se  
muere   de   dolor   y   hay   que   acudir   corriendo   pues   se   cae   el   porvenir”,     hay   que  
asumir   sin   vacilación   la   denuncia   de   estos   acontecimientos   que   solo   buscan  
amordazar  la  voz  que  se  indigna  por  la  ignominia  que  se  vive  en  Colombia. 
  
No   a   la   estigmatización   de   quienes   trabajan   por   espacios   democráticos   y   los  
DD.HH,  no  más  con  ésta  sistemática  forma  de  criminalizar  la  protesta  y  cerrar  los  
espacios  de  participación  democrática.  No  más  aceptación  de  la  propaganda  negra  
y  manipulada  a  la  que  hacen  oídos  sordos  y  ojos  ciegos  algunos  medios  masivos,  al  
permitir   se   publique   y   rote   información   maniquea   como   se   vivió   en   el   período  
(2002  –  2010)  de  más  alta  persecución  y  desplazamiento  a  organizaciones  sociales  y  



de  defensores  de  DD.HH.  por  pensar  diferente.  “Información”  o  para  ser  exacto  en  
la   palabra   desinformación   que   nuevamente   se   escucha   hoy   por   parte   de  
representantes  gubernamentales  al  expresar  que  en   las  movilizaciones  sociales   se  
encuentran  atrás  las  guerrilleras. 
 
A   la   Marcha   Patriótica   y   a   los   movimientos   sociales   les   decimos   no   están   solos,  
estamos  con  ustedes  y  somos    más  quienes  creemos  en   la  posibilidad  de   transformar  
esta   realidad,   somos   más   y   continuaremos   exigiendo   se   investigue   a   fondo   la  
impunidad  que  hasta  la  fecha  continua  en  los  diferentes  casos  de  asesinatos  políticos  
sin  resolver.      TP 
 
  

FONDOS BUITRES 
Recuento del caso argentino 
 
A raíz de las crisis económicas de 
Argentina que comienzan desde el 
atroz gobierno de Isabel de Perón, 
sigue con la dictadura y tiene su 
expresión máxima en el mandato de 
Carlos Menem, el país fue 
aumentando su deuda externa para 
sostener las políticas de 
privatización, entrega a las 
multinacionales, el neoliberalismo y 
la corrupción. 
  
Políticas vende patria con 
desventuradas  consecuencias para 
el proletariado, que prácticamente 
desaparece; para los obreros rurales 
y chacareros, que se ven sometidos 
a grandes proyectos multinacionales 
devoradores de tierras que han 
generado el cambio de producción histórica hacia la soja; para las capas medias 
enterradas en deudas bancarias y amarrados sus cerebros a medios de comunicación 
corruptos y embrutecedores. 
  
Ese es el país que heredan los Kirchner, entre otros problemas la actual crisis 
financiera provocada por un representante puro de la reacción mundial, Paul Singer. 
  
Este siniestro personaje es uno de los mayores contribuyentes del Partido 
Republicano de EEUU, miembro activo de la reacción mundial, ladrón de cuello blanco 
del Wall Street, dueño de Elliot Capital Management, captadora de devaluados bonos 



de deuda de los países hundidos para luego reclamar súper beneficios, dado que las 
altas tasas de interés son mucho más rentables que las de los países desarrollados. 
Ello le agracia ser fundador de los fondos buitres de los mercados de capital que 
tienen inmensa liquidez. 
 
En el 2001 Singer, a través de la fachada de NML invierte 48 millones de dólares en 
bonos de deuda por el cual hoy reclama 1.500 millones de dólares. Su empresa tiene 
el 1% de bonos del 7% de quienes no aceptaron la reestructuración de los años 2005 
y 2010, que en ese año era de 93.000 millones de dólares. Es decir,  el 93% de 
acreedores aceptaron reducción de tasas de interés y nuevos plazos, que implicó al 
gobierno de Cristina Fernández efectuar pagos por 190.000 millones de dólares a 
acreedores, 9.800 millones de dólares al FMI y negociar con el Club de París un plazo 
de 50 años. 
  
Estos fondos buitres le están cobrando al gobierno argentino su política de 
redistribución hacia los sectores sociales excluidos a través de las pensiones a las 
amas de casa a los 60 años, la recuperación para el Estado de los fondos de pensión, 
la inversión en salud, cultura, educación, en derechos humanos, en subsidios a los 
más pobres, etc. Recordemos que el apoyo del gobierno revolucionario venezolano de 
Hugo Chávez le permitió desarrollar esas políticas de  justicia social. Tanto odio de 
clase generó en la reacción mundial respuestas absurdas a través de éste siniestro 
personaje gringo, por ejemplo, lograron retener por 70 días en un puerto de Ghana a 
la fragata insignia de Argentina en el año 2012, y también el pedido de embargo del 
avión presidencial en el 2007 y 2010 ante los gobierno de Alemania y EEUU, 
obstruyendo el desplazamiento de Cristina. 
  
Es evidente el poder y el control que ejercen en las estructuras estadounidenses, por 
ello el juez de Nueva York, Thomas Griesa condenó a Argentina a pagar el 100% 
(1.500 millones de dólares) a míster Paul Singer, con el agravante de ordenar a los 
bancos que no entreguen los intereses de deuda que acababa de depositar para el 
93% de los acreedores, hasta que Argentina pague a NML ese monto. Con ello 
buscan declarar al país en bancarrota o default. 
  
Si los otros 6% de acreedores que no aceptaron la reestructuración se acogen a esta 
miserable resolución judicial, significaría unos 15.000 millones de dólares o sea el 
50% de las reservas del Banco Central argentino. Es decir que el objetivo de los 
fondos buitres es llevar a la crisis total al gobierno popular de Argentina. 
  

OFENSIVA DE LA DERECHA MUNDIAL PARA 
CONDUCIR A UN NUEVO ORDEN FASCISTA 

 
  
La decisión de la Corte Suprema de EU de no aceptar la apelación del gobierno 
argentino a la sentencia del juez Thomas Griesa se enmarca en una ofensiva 
guerrerista de la extrema derecha gringa. Griesa obliga a Argentina a pagar al fondo 
buitre de Paul Singer una millonaria especulación financiera por los bonos de deuda 



con el agravante que congela los dólares por intereses a otros acreedores 
depositados en la banca estadounidense (ver información del caso argentino). 
  
El gobierno argentino acudió a la corte internacional en defensa de su soberanía 
nacional altamente afectada por la injerencia de EU en su economía. El gobierno 
estadounidense ya declaró que no le reconoce  jurisdicción a la Corte Internacional. 
Esta conducta del imperialismo yanqui, ¿en qué se diferencia del genocidio del 
gobierno isarelí contra el pueblo palestino? ¿en qué se diferencia de las 
intervenciones militares en otros países?, en nada. Es parte de las diversas formas de 
lucha que emplea el imperialismo para dominar y someter al mundo. 
	  
Este ataque a la economía y al pueblo argentino se enmarca en una nueva ofensiva 
de la derecha mundial contra la humanidad. Se manifiesta en varios hechos, entre 
ellos hacia las próximas elecciones presidenciales en EU que desde ya se perfila a la 
derecha. Hillary Clinton, que quiere aspirar como candidata del Partido Demócrata, ha 
puesto en el debate sus críticas a Obama por su blandura ante la no intervención en 
Siria y el poco apoyo político a Israel. Es bueno aclarar que en medio de la ofensiva 
criminal sionista, EEUU entregó a Israel 280 millones de dólares para comprar armas, 
siendo el único país del mundo que recibe los préstamos norteamericanos completos 
y no en cuotas; eso le permite invertir en la banca y pagar los intereses del préstamo. 
  
Respecto a las críticas por la “blandura” ante el conflicto en Siria de la Clinton, no es 
tal, porque Obama emplea una táctica sinuosa en medio oriente  con efectos en Siria 
y en coordinación con Israel. El gobierno yanqui encontró otra vía a través del Estado 
Islámico del Levante (ISIS o ISIL) para justificar su intromisión. Este grupo emplea 
cáusticamente el terrorismo en su ofensiva contra los pueblos del área, sirios, irakíes, 
kurdos para instalar un supuesto Estado fundamentalista, siendo su origen Al Qaeda y 
los Talibanes creados por la inteligencia norteamericana en el conflicto ruso en 
Afganistán.  Cuando el ISIS se toma la segunda ciudad de Irak, Mosul, Obama ordena 
el bombardeo sobre su creación provocadora y sus mandos militares hoy proponen 
avance terrestre. Por tanto no hay “blandura” de Obama, hay tácticas silenciosas, 
escabrosas y argumentos justificadores creados por la inteligencia yanqui para 
intervenir militarmente. 
  
Así mismo dentro de toda esta estrategia imperialista logró penetrar al pueblo kurdo 
desplazando como su dirección política al PTK, a través de reconocer como gobierno 
local kurdo, en el norte de Irak,  a un sector que llegó a acuerdos con compañías 
petroleras estadounidenses y orienta a su población a constituirse en mercenarios 
armados en defensa de esas ventajas de las empresas multinacionales. 
  
Según la Clinton, Obama fracasó en Siria, se le olvidó mencionar pese a la creación 
de supuestos rebeldes que no han podido derrotar a Asad. Los rebeldes sirios son 
esbirros internacionales que operan desde Turquía y han sido equipados por las 
grandes potencias con intereses económicos en la región, implícito armas químicas 
que emplean frecuentemente, luego acusan al gobierno sirio y difunden su doblez con 
el apoyo de los magnánimos medios de comunicación. 
	  



Por otro lado, porque así se presentan en los medios noticiosos, como otra noticia sin 
este contexto que vemos, existe el problema en Ucrania con el ataque al avión 
comercial y el conflicto real de fondo que yace en que su población votó a favor de la 
unidad con la Federación Rusa en un plebiscito, y el gobierno de Kiev 
desconoció.  Bueno es saber que su primer ministro es un activo militante pro nazi. 
  
Respecto al avión atacado hay dos versiones, la oficial de occidente que acusa a los 
rebeldes pro rusos de haberlo golpeado con un misil tierra-aire, y la real que la 
población del sitio vio un avión del gobierno ucraniano ametrallarlo, reafirmada en la 
primera versión de la comisión internacional investigadora y que ha sido escondida al 
mundo. Por qué dos versiones de un hecho objetivo?, porque el capitalismo mundial 
ve en la decisión del pueblo ucraniano, en la gira de Putin a América Latina un peligro 
a su hegemonía, y así como inventa un ISIS para intervenir en medio oriente, inventa 
un ataque para inmiscuirse en Ucrania y atacar a Rusia. 
  
La derecha mundial está dispuesta a volver a caminar las etapas de la guerra fría 
convencida de que saldrá reafirmada ante la falta de un centro mundial que le rivalice, 
como fueron los países socialistas en su primera etapa. Pero esta provocación a 
Rusia, seguida con las medidas económicas de EEUU y la Unión Europea, puede 
convertirse en un boomerang para la estrategia mundial expansionista, dada que la 
respuesta rusa no se hizo esperar y puede tomar mayores dimensiones si corta el 
suministro de gas a Europa, y lo más importante el acercamiento a China. 
  
Los últimos acontecimientos que aquí analizamos no son hechos aislados, descubren 
una ofensiva de la derecha mundial amasando  un clima hacia un nuevo fascismo en 
su esencia histórica, no en su manifestación exterior. En su esencia histórica: la 
respuesta del gran capital a la crisis social profunda del sistema. Exteriormente no es 
igual, porque el fascismo se presentó como nacionalista y contó con base de masas 
en la pequeño burguesía, el lumpemproletariado, contra las organizaciones obreras y 
populares y contra los resquicios de la misma democracia burguesa como respuesta a 
la crisis social y la debilidad revolucionaria de los años 30. 
	  
Ahora se trata que el gran capital se ha reducido fundamentalmente al núcleo 
financiero que controla la economía a través de todas las formas de guerras y que hoy 
aspira al control total del poder político. Por supuesto que no es nacionalista, sino 
transnacional y que la base de masas la entienda como el manejo de la “opinión 
pública” disponiendo de los medios de comunicación. 
  
Las respuestas de la Federación Rusa a EEUU y Europa, sus acuerdos con los 
procesos progresistas de América Latina, con China, su integración en las BRIC 
(Brasil, Rusia, India, China) y la base histórica de la experiencia de la revolución rusa 
se presentan como un punto de apoyo a las luchas de los pueblos que nunca han 
cesado y un incipiente centro mundial de resistencia, oposición y combate a la nueva 
fase del capital financiero mundial. 
	  



Una mirada a la ocupación 
criminal sionista  

a Palestina 
	  
El   ataque   cobarde   y   asesino   de   las  
fuerzas   militares   israelíes,   lejos   de  
plantearse   como   un   tema   de   defensa,  
como   la   prensa   burguesa   y   la  
ultraderecha   lo   repiten   cual   catecismo,  
que   ya   ni   ellos   mismos   rezan,   es   mas  
que   nunca   una   cuestión   por   el   control  
político   del   territorio   y   de   los   recursos  
que   se   encuentran   allí,   que   viene  
ejecutándose  sistemáticamente  desde  la  
década  de   los  años  20,  época  en   la  que  
se   incrementaron   las   migraciones   de  
judíos   de   varias   nacionalidades   a  
Palestina   en   busca   de   las   aspiraciones  
sionistas   de   construir   un   Estado   para  
controlar  desde  allí   el  poder   financiero  
y   militar   a   nivel   mundial,  
respondiendo     así,  no  a  una  política  de  
Estado,   sino   a   una   estrategia   de   una  
minoría  judía  ansiosa  de  poder,  que  ha  
gobernado  en  Israel  desde  la  ocupación  
oficial   a   Palestina   en   1948,   y   que   se  
hacen   llamar   los  sionistas.  Es  necesario  
precisar  que  desde  1882  esta  secta  venía  
ideando   la   construcción   de   un   estado  
judío   propio,   supuestamente   para  
frenar   la   discriminación   de   la   que   era  
víctima   esa   comunidad,   pero   que   en  
realidad   tenía   que   ver   con   afianzar   el  
poder   financiero   de   la   banca   judía   a  
nivel  mundial. 
  
El  objetivo  de  este  grupo,  por  el  cual  ha  
sometido   al   pueblo   palestino   a   toda  
clase   de   vejámenes   y   ha   violado  
sistemáticamente   sus   derechos,   es  

construir   el   supuesto   Gran   Israel  
Bíblico,  expulsando  de  esas  tierras  a    los  
Palestinos,   con   el   objetivo   sionista   de  
convertirse   en   un   enclave   financiero,  
militar   y   energético,   y   hacerse   de   esa  
manera   a   una   zona   rica   en   recursos   y  
que   conecta   geoestratégicamente   a  
África   con   Asia,   sirviendo   así   a   los  
intereses  norteamericanos  en  la  región. 
	  

Una Mirada Histórica  
  
Aunque   las   migraciones   judías   a  
Palestina   ocurrieron   desde   los   años   de  
la  I  Guerra  Mundial,  es  en  1948  cuando  
se   presentó   la   mayor   ocupación  
violenta   por   parte   de   los   judíos   al  
territorio   palestino,   usando   un  
documento   ideado   en   1917   por   la  
Corona   Británica,   y   que   carece   de  
legitimidad,   llamado   la  Declaración  de  
Balfour[i],   los   judíos,   principalmente  
alemanes,   ingleses   y   rusos   ocuparon  
ilegal   e   ilegítimamente   Palestina   y  
empezaron   a   sembrar   el   terror  
asesinando   y   expulsando   a   los  



habitantes   originarios   de   estas   tierras.  
Su  método  desde  siempre  ha  consistido  
en   la   invasión  de   tierras   por  medio  de  
colonos   y   el   uso   de   la   fuerza.   Fueron  
ellos,   los   judíos,   los  
que   irrumpieron   en  
una   tierra   que   no   les  
pertenecía   aduciendo  
las   mentiras   históricas  
de   la   Biblia   y   la  
famosa   declaración  
Balfour,   escondiendo  
los   verdaderos  
intereses:   erigir   un  
estado   dominado   por   los   banqueros,  
para   crear   un   sistema   mundial  
financiero   a   través   del   cual   pudieran  
dominar  la  sociedad  capitalista. 
  
En  este  marco  de  ideas  fueron  ellos,  los  
sionistas,   los   que   llevaron   el   terror   a  
través   de   tres   agrupaciones  
paramilitares,   el   Irgún,   el   Lehi,   y   La  
Hagana,   que   se   encargaron   de   las  
masacres,   los   desplazamientos  
forzados,   las   desapariciones   y   los  
amedrentamientos,   irrumpieron   como  
ratas,  porque  sabían  que  iban  a  saquear  
algo   que   no   era   de   ellos   y   por   eso  
actuaron   con   la   mayor   de   las   sevicias,  
haciendo   con   los   palestinos   lo   mismo  
que   los  nazis   les  hicieron  a  algunos  de  
ellos,   robando,  matando,   expulsando  y  
expropiando  la  tierra. 
  
Pero   el   modelo   sionista   no   solo  
interesaba   a   los   judíos,   los   ingleses  
como   ya   lo   hemos   indicado   tenían  
intereses  militares,   y   la  Alemania  Nazi  
[ii],   aunque   suene   paradójico,   tenía  
claras   prerrogativa   en   la   construcción  

del   Estado   judío   de   corte   sionista,  
porque  le  importaba  poner  fin  al  boicot  
financiero   judío   que   los   perjudicaba.  
Entre   1933   y   1941   los   nazis   fueron  

quienes   financiaron  
económica  y  logísticamente  el  
traslado   de   los   judíos   a  
Palestina,  incluso  crearon  una  
red   marítima   directa   entre  
Alemania   y   Palestina,   siendo  
los   responsables   del   traslado  
de   65.000     judíos   a   territorio  
palestino. 
	  

Genocidio sistemático 
del pueblo palestino  

  
Desde  su  llegada  a  tierras  palestinas  los  
sionistas   fueron   diezmando   de   forma  
sistemática   a   los   palestinos,   fuera   por  
vía  del  desplazamiento  o  de  la  masacre,  
o   a   través   del   bloqueo   económico   y  
humanitario,  con  el  cual  han  llevado  al  
hambre   y   a   la   muerte   por  
enfermedades   tratables   a   miles   de  
palestinos,  hasta  el  punto  de  hacer  una  
ruptura  de   la  población  y  del   territorio  
con   la   construcción   del   muro   de   la  
ignominia,   dejando   al   descubierto   la  
doble  moral  de  la  derecha,  mientras  en  
los  80  se  criticaba  la  existencia  del  muro  
de   Berlín,   y   abogaban   por   la   caída   de  
este,   en   esta   época,   en   cambio,  
celebraron   la   construcción   del   que   los  
sionistas   levantaron   contra   el   pueblo  
palestino  y  ningún  gobierno  de  los  que  
otrora   pidieran   la   caída   del   Muro   de  
Berlín,  aboga  por   la  caída  del  Muro  de  
Palestina 



Los   palestinos,   expulsados   de   sus  
tierras   milenarias,   aislados,   asediados,  
fraccionados   en   dos   (Franja   de  Gaza   y  
Cisjordania),   y   reducidos   a   un   gueto,  
han   encontrado   en   la   intifada   y   en   los  
levantamientos   armados   la   manera   de  
defenderse   legítimamente   de   la  
potencia   ocupante;   es   la   expresión   del  
derecho   indiscutible   a   la  
autodeterminación  del  pueblo  palestino  
y   la   forma   como   los   sionistas   los   han  
ido   exterminando,   lo   que   legitima   la  
respuesta   palestina.   Cuando   una  
potencia   ocupa   el   territorio   ancestral,  
los  pueblos  tienen  el  legitimo  derecho  a  
rebelarse   contra   dicha   ocupación,   y   es  
esa  precisamente  la  condición  en  la  que  
se   encuentra   el   pueblo  Palestino  y   que  
la  ultraderecha  a  través  de  la  OTAN,  la  
ONU  y  USA,  rechaza  vehementemente,  
porque   siempre   han   favorecido   o  
propiciado   la   ocupación  de  numerosos  
territorios,   no   por   nada   en   pleno   Siglo  
XXI,   Estados   Unidos  
mantiene     sometidos   a  
los   boricuas   y   tiene   a  
Puerto   Rico   como   una  
colonia. 
  
Así   mismo   los   sionistas  
han   propiciado   desde  
siempre   la   ocupación   a  
Palestina,   y   han  
enceguecido   con   sus  
mentiras  a  varios  sectores  alrededor  del  
mundo,   ya   que   su   Estado   es   ilegítimo,  
porque   ellos   no   son   una   etnia   o   un  
pueblo,   sino   una   creencia,   y   por   tanto  
carece  de    base  histórica  la  instauración  
de  un  estado  judío,  no  son  los  judíos  los  
pobladores   expulsados   de   las   tierras  
por   los   egipcios.   fueron   los   hebreos,  

puesto   que   una   cosa   es   ser   hebreo   de  
origen  y  otra  bien  diferente  ser  judío  de  
creencia. 
	  
Este   punto   es   importante   porque  
estamos   hablando   que   los   judíos  
provienen   de   numerosas  
nacionalidades,   así   como   de   origen  
étnico  distinto,  y  por  tanto  la  existencia  
de   un   estado   judío   carece   de  
fundamento.   Las   nacionalidades   no   se  
construyen   con   base   a   creencias  
religiosas,   sino   a   identidades   raciales,  
culturales,   sociales   y   geográficas.   Lo  
que  hace  al  Estado  de  Israel  es  su  banca  
y  su  poder  militar,  que  controla  a  nivel  
mundial   no   solo   el   poder   económico  
sino,   todo   el   poder   político,   llegando  
incluso  a  determinar   la  Política   interna  
y   exterior   de   Estados   Unidos,   siendo  
además   una   puerta   de   inserción   en   el  
mundo   árabe   para   defender   los  
intereses  gringos  en  materia  energética,  

petrolera,   y   de   recursos  
geoestratégicos,  se  trata  pues  de  
un   Estado   fundamentado   en   el  
poder  de  las  armas  y  del  dinero.  
En   la   Cuestión   Judía   Marx  
exponía   este   tema   en   estos  
términos:  “El   judío   se   ha  
emancipado   a   la   manera  
judaica,   no   sólo   al   apropiarse  
del   poder   del   dinero,   sino   por  

cuanto  que  el  dinero  se  ha  convertido,  a  
través   de   él   y   sin   él,   en   una   potencia  
universal…   […]   La   sociedad   burguesa  
engendra  constantemente  al  judío  en  su  
propia   entraña   ¿Cuál   era,   de   por   sí,   el  
fundamento   de   la   religión   judía?   La  
necesidad   práctica,   el   egoísmo.   […]   El  
dinero  es   el   celoso  Dios  de   Israel,  ante  
el   que   no   puede   legítimamente  



prevalecer   ningún   otro  Dios.   El   dinero  
humilla  a  todos  los  dioses  del  hombre  y  
los   convierte   en   una   mercancía.   El  
dinero   es   el   valor   general   de   todas   las  
cosas,   constituido   en   sí   mismo….   La  
letra   de   cambio   es   el   Dios   real   del  
judío.  Su  Dios  es  solamente  la  letra  de  
cambio   ilusoria.   […]   La   quimérica  
nacionalidad   del   judío   es   la  
nacionalidad  del  mercader,   del  hombre  
de   dinero   en   general”,   es   precisamente  
ese  poder  financiero  con  el  cual  crearon  
un  Estado  basado  en  engaños. 
	  

Desafios para la 
construcción 

de la paz 
Pero   aún,   con   el   derecho   a   la   rebelión,  
el   método   de   defensa,   como   bien   lo  
plantea   Trotsky,   debe   superar   el  
terrorismo   individual   de   grupos   como  
el   Hamas,   que   nada   aporta   y   poco  
construye,   ello   porque   no   ataca   las  
raíces   centrales   y   estructurales   del  
problema  de  ocupación  y  perpetua  una  
confrontación,  en  la  cual,  la  más  grande  
perdedora  ha  sido  la  población  civil,  en  
su   mayoría   los   niños.   Se   deben  
construir  bases  sociales  y  comunitarias,  
y  seguir  incidiendo  en  la  población  civil  
israelí  que  ha  comenzado  a  movilizarse  
por  la  paz. 
  
Es   desde   este   espacio   político   que   los  
palestinos   pueden   lograr   una   gran  
victoria,   no   se   puede   ser   igual   que   el  
ocupante,   los   sionistas   solo   saben  
hablar   con   el   idioma   de   la   guerra,   los  
palestinos   deben   hablar   desde   la  
dignidad  de  su  lucha. 
  

Creemos   que   existen   otros   grandes  
desafíos,   por   un   lado   el   pueblo   israelí  
ha  de     seguir  manifestándose  en  contra  
del   genocidio.   Es   significativo   que   los  
sobrevivientes   de   los   campos   de  
concentración  nazis  se  movilicen  contra  
el   exterminio   a     los   palestinos,   pero  
deben   reconocer   en   el   sionismo   una  
minoría   y   concientizarse   que   lo   que  
esta   pasando   en   Palestina   debe  
resolverse   por   una   vía   distinta   a   la  
armada,   por   otro   lado   los   palestinos  
han   de   lograr   la   unificación   de   su  
pueblo,  el  retorno  de  los  refugiados  y  la  
creación   de   un   estado   laico,   con  
libertad  de  cultos,  dejando  a   la  vez  esa  
visión   fundamentalista   de   la   creación  
de   un   estado   Islámico,   ya   lo   hemos  
dicho,   la   cuestión   religiosa   no   es   ni  
debe   determinar   la   creación   de   los  
Estados. 
  
El   conjunto   de   los   pueblos   del  mundo  
debe   ir   a   las   raíces   del   conflicto   para  
comprenderlo   en   su   complejidad,   y  
debe   rodear   al   pueblo   palestino,   que  
tiene  de  vecinos  a  los  fundamentalistas  
sionistas,   que   nunca   reconocerán   al  
Estado   palestino,   porque   perderían   el  
control  económico  y   financiero  del  que  
gozan   a   nivel   mundial,   por   tanto   se  
debe   ejercer   presión  mundial   para   que  
se  geste  el  Estado  Palestino. 
	  
Finalmente   creemos   que   es   legitima   la  
defensa  que  hagan  los  palestinos  de  su  
territorio,  ya  que  están  en  conflicto  con  
una   potencia   ocupante   y   es   necesario  
que   se   respeten   las   resoluciones   de   la  
ONU,  que  en  1948  y  1967  reconocieron  
al  Estado  de  Palestina,  buscar  maneras  
de   frenar   esto   desde   la   población   civil  



israelí   con   un   movimiento   parecido   al  
que   se   gestara   en   Estados   Unidos   en  
contra   de   la   Guerra   de   Vietnam   y  
realizando   desde   nuestro   poder   y  
nuestra   conciencia   un   boicot   a   los  

productos   de   origen   Israelí,   ya   que  
comprar   Made   In   Israel,   es   apoyar   la  
masacre,   el  muro,   el  gueto,   el  bloqueo,  
los  bombardeos,  la  muerte  de  niños  y  la  
destrucción  de  barrios  enteros. 

  
[i] La Declaración de Balfour es un documento firmado por el primer ministro británico Arthur James 
Balfour, a través del cual buscaba el apoyo de los judios en la primera Guerra mundial, en dicho 
documento el gobierno britanico veía con buenos ojos la creación de un estado judio, a tiempo  que 
decía que dicho lugar podria instaurarse en Palestina: pero la corona británica deseosa como 
estaba de ganar la Guerra realizo la misma promesa a las comunidades arabes, olvidando que 
Palestina, les pertenecia y aún les pertenece a los palestinos. 
[ii]Los sionistas y los nazis firmaron en 1933 el Acuerdo de 'Haavara', el cual era un plan de 
transferencia y/o traslado de judios de Alemania a Palestina, en 1934 Goebbels,que oficiaba como 
Ministro de Propaganda Nazi, mando acuñar una medalla conmemorativa de dicho acuerdo, de un 
lado se encontraba la estrella y decía en alemán: EIN NAZI FÄHRT NACH PALÄSTINA (Un nazi 
viaja a Palestina); y del otro lado estaba la svástica, y decía: UND ERZÄHLT DAVON IM ANGRIFF 
(Y se publica en “Der Angriff”.  (Periódico que editaba de Goebbels)  
	  


